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你的母親是誰你的母親是誰你的母親是誰你的母親是誰？？？？    
時間: 30 分鐘                                                                                                                          

1. 搬石頭砸自己的腳搬石頭砸自己的腳搬石頭砸自己的腳搬石頭砸自己的腳 
 
4:21 你們這願意在律法之下的人，請告訴我，你們沒有聽見律法嗎？4:22 因為律法上記着，亞伯拉罕

有兩個兒子，一個是使女生的，一個是自由的婦人生的。4:23 那使女所生的是按着肉體生的；那自由

的婦人所生的是憑着應許生的。 

今天的經文有點難，對新朋友可能比較不容易明白，我真心的希望新朋友都能參加查經小組，所

以我們有機會更明白聖經上的意義。我們前幾次有提到保羅為什麼要寫加拉太書？他希望讀加拉太書

的以色列人，不要在原本的福音上增添甚麼，信耶穌不需要行割禮，也不應該因為守猶太人的律法，

而分門結黨。這些以色列人很可能提出一個證據。亞伯拉罕是以色列人的先祖，聖經上提到了對亞伯

拉罕的應許，也就是將來亞伯拉罕死後，他的子孫要多而又多，而且他們會成為大國，在神所為他們

預備的地方安息享受神豐富的賜予。所以他們會說：「神在舊約聖經有提到，如果不是以色列人，只

要你願意行割禮，你就可以成為亞伯拉罕的子孫，成為以色列人的一分子。保羅，你看，應許是藉著

亞伯拉罕和他的兒子以撒賜下的，所以這些信耶穌的人，要先行割禮，成為以色列人，才能承接神給

亞伯拉罕的應許。」 

保羅有神來的智慧，他說，你們看起來很對，可是錯的不能再錯。因為亞伯拉罕有兩個兒子，一

個叫做以實瑪利，一個是以撒。當時的背景是這樣的，亞伯拉罕是一個大戶人家，他的元配夫人是撒

拉，撒拉也就是這裡說的自由的婦人，因為她沒有主人。亞伯拉罕在 75 歲的時候去了一個地方叫做迦

南地。當時神應許他會有很多子孫。可是那時他已經 75 歲了。 

創世記 12:1 耶和華對亞伯蘭說、你要離開本地、本族、父家、往我所要指示你的地去。 

 2 我必叫你成為大國．我必賜福給你、叫你的名為大、你也要叫別人得福． 

 3 為你祝福的、我必賜福與他、那咒詛你的、我必咒詛他、地上的萬族都要因你得福。 

 4 亞伯蘭就照著耶和華的吩咐去了．羅得也和他同去．亞伯蘭出哈蘭的時候、年七十五歲。 

他的太太那時候有 66 歲。所以他們結婚很久了還沒有小孩，那麼怎麼可能成為大國。可是神有應許啊，

所以他們等，一等就等了 10 年，亞伯拉罕已經 85 歲了，那時的人比現在的人長命一點，所以照當時

的情況亞伯拉罕還是有可能讓人懷孕。所以與其等候神給他們一個孩子，完成神的應許，他們等了 10

你年不就不等了。他的太太說，我把我的婢女夏甲給你做妾，幫你傳宗接代，完成神先前的應許。所

以亞伯拉罕就和夏甲同房，結果夏甲真的懷孕了。 
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創世記 16:1 亞伯蘭的妻子撒萊不給他生兒女．撒萊有一個使女名叫夏甲、是埃及人。 

 2 撒萊對亞伯蘭說、耶和華使我不能生育、求你和我的使女同房、或者我可以因他得孩子。〔得孩子

原文作被建立〕亞伯蘭聽從了撒萊的話． 

 3 於是亞伯蘭的妻子撒萊、將使女埃及人夏甲給了丈夫為妾．那時亞伯蘭在迦南已經住了十年。。 

創世記 16:16 夏甲給亞伯蘭生以實瑪利的時候、亞伯蘭年八十六歲。 

懷孕後就糟糕了，母憑子貴，小老婆夏甲就囂張起來，看不起大房。所以元配就很不開心。可是

他的月經已經斷絕，所以她也沒辦法，最後就用和她丈夫抱怨，然後把懷孕的夏甲趕走了。 

創世記 16:5 撒萊對亞伯蘭說、我因你受屈、我將我的使女放在你懷中、他見自己有了孕就小看我、

願耶和華在你我中間判斷。 

但是後來神對他們說，撒拉會懷孕生子，那個孩子才是應驗神應許的那一位。竟然撒拉真的懷孕

了，生了一個孩子，叫做以撒。這本來不可能，撒拉月經斷絕，亞伯拉罕年紀老邁，所以這叫做神蹟。

平常不可能發生的。而以實瑪利的出生，是人想的辦法，不是神的應許。 

當以色列人說，我是亞伯拉罕的兒子，保羅說，哪一個？當然以色列人會說，是小兒子以撒，因

為他們的血統就是從以撒傳下來的。可是保羅要說的是，你以為是以撒的後裔，其實不是，因為神的

應許不是靠人的方法，是神的方法，人的方法最後是被趕跑了，仍然是奴隸。神的方法，靠著神的應

許，才能真的得到自由。從肉體來看，他們是亞伯拉罕的子孫，可是從應許來看，他們的媽媽不是撒

拉，因為他們不是像亞伯拉罕一樣，憑著信心，而是靠自己的行為，靠人的辦法，就像以實瑪利的出

生一樣。 

以色列人搬石頭砸了自己的腳，他們以為他們的邏輯很對，可是保羅指出，他們所引用的經文，

不是證明他們對，反而是證明他們錯。以色列被他們自己的傳統所綁住了，傳統本來是好的，但現在

卻成了他們的包袱，阻擋他們明白真理。 

我們常常也搬石頭砸自己的腳。從小我們常被教導，進化論是真理，我們長大，不知不覺的接受

了這種道理，將來如果有不同的學說，我們反而無法接受。智慧創造論(Intelligent Design)是美國開始的

一種學說，鼓吹者不一定是基督徒。 

從猴子變成人，中間有很多的假設，其中一個是腦容量突然的增大，和腦結構的改變。在我們相

信這就是真理的時候，相信創造論的科學家指出，猿猴的腦比較小，人類的腦容量大很多。從猿猴到

人類，並沒有發現一種頭骨是腦容量和腦組織都處於進化狀態，所以我們沒有辦法證明進化論是對的。

可是很有意思的是，因為我們自小就被灌輸進化論的觀點，所以我們比較難接受其他的觀點，這就叫
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先入為主。所以當我們閱讀聖經的時候，我們第一步要做的，就是盡量減少自我的主觀觀點，讓經文

向我們說話，而不是我們片面的解釋經文。 

有一個姊妹，她很愛主，但是當她看到一段經文，婦女在聽道的時候要蒙頭，她就開始在聚會中

蒙頭，可是造成一些人的疑惑，但是她又不肯拿下，所以只好請她去後面的小房間坐著聽。曾經聽過

在新加坡，聽見有一個小組，聖經說你們禱告要關上門，所以他們每次禱告就關上門，那時聚會的場

所沒有冷氣，而新加坡又很熱，所以就熱的半死，反而很難專心禱告。這些故事告訴我們，有些時候

不能太過於字面上的解釋聖經，這些人都愛主，我相信也不影響他們的救恩，但是畢竟沒有明白聖經

的真義。加拉太的以色列基督徒，問題比較嚴重，因為他們過度相信割禮的結果，會失去救恩的純正

性。 

 

2.   同樣的父親同樣的父親同樣的父親同樣的父親，，，，不同的母親不同的母親不同的母親不同的母親 

4:24 這是比方：那兩個婦人就是兩個約；一個婦人是出於西奈山，生子為奴，就是夏甲。4:25 這夏甲

是指着阿拉伯的西奈山，與現在的耶路撒冷同類，因為耶路撒冷和她的兒女都是為奴的。4:26 但另一

婦人就是在上的耶路撒冷，是自由的，她是我們的母親。4:27 因為經上記着：不懷孕、不生養的，你

要歡樂；未曾經過產難的，你要高聲歡呼；因為沒有丈夫的，比有丈夫的有更多的兒女。 

24節說到這是比方，25節這裡說到，夏甲生的都是為奴的，與現在的耶路撒冷同類。現在的耶路

撒冷就是以色列人的代表，好像坎培拉代表澳洲一樣。以色列人最值得驕傲的是他們相信自己藉著割

禮和亞伯拉罕的後裔，成為屬神的子民。所以他們信了耶穌以後，仍然放不開自己割禮的身分。可是

今天我們看見，保羅對猶太信仰宣布死刑。他們覺得能夠證明他們是神的子民的經文，就是讓他們知

道成為神的子民不是血緣或是肉體的關係，而是因為神的應許。人的方式沒有一樣可以讓你重建和神

的關係。一下子，保羅把他們從天上摔到地下，你不要以為你很好，你是奴隸，你自己還不知道。你

以為你比那些信主的外邦人好，事實上你比他們糟多了，基督徒是自由的，你們卻重新把自己給綁住

了。 

夏甲代表的是舊約，她的兒子代表的是地上的耶路撒冷，以色列這個國家；撒拉代表的是新約，

她的兒子以撒代表的是天上的耶路撒冷，是由信主的基督徒組成的。保羅的意思是你們的父親是亞伯

拉罕，可是母親卻是為奴的，所以你們還是奴隸，所以要放下割禮，藉著單純的信心成為撒拉的兒女，

天上的耶路撒冷。 

我細細的思想保羅所要達成的目的，終於發現，他所希望的是粉碎他們的驕傲。如果他們仍然死

守著割禮，他們仍然是奴隸，他們仍然不得自由。這些人都可能是當時教會覺得很虔誠的基督徒，但
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其實他們外表看起來光鮮自由，裡面是死的，是被綁的，沒有生命。 

基督徒常常給自己創造成功的假象。我們也很開心的活在我們努力營造的影像之下，等到有一天

我們到了神那裏，神可能和你說，我不認識你，你說，我做了這個，那個，然後我很確定我是信你的，

神可能和你說，你弄錯了，你把這些擺在我的前面，你不是真的信耶穌，你信的是自己。 

今天神也要拿走我們的驕傲。甚麼是你最值得驕傲的？這些會不會阻擋你信靠神？一個人太聰

明，就可能以為自己像神一樣聰明，聰明反被聰明誤。一個人太有能力，他會以為自己無所不能，就

時時忘記神的恩典。一個人太有錢，就可能用錢建立一個短暫成功的假象，靠自己多過靠神。 

停一停，好好思想我的生命，我有甚麼地方是靠自己的，不依靠神的。先放下，才能真的自由。

這是一個很弔詭的想法，要往上，先往下，要得著屬靈的福氣，做天上的耶路撒冷的兒女，要先往下，

把你所有的驕傲，放下。如果讓你最驕傲的事不是神，你就有需要放下的地方。你願不願意謙卑來到

神的面前求他的憐憫，拿走你的驕傲？ 

 

3.  你的母親是誰你的母親是誰你的母親是誰你的母親是誰？？？？ 
 
4:28 弟兄們，你們是憑着應許作兒女的，如同以撒一樣。4:29 當時，那按着肉體生的迫害了那按着

聖靈生的，現在也是這樣。4:30 然而經上是怎麼說的呢？是說：「把使女和她兒子趕出去！因為使女的

兒子絕不能與自由婦人的兒子一同承受產業。」4:31 弟兄們，這樣看來，我們不是使女的兒女，而是

自由婦人的兒女了。 

第 30 節說「把使女和她兒子趕出去！因為使女的兒子絕不能與自由婦人的兒子一同承受產業。」

同樣，保羅很嚴厲的指責這些人，這些在教會的以色列人，如果繼續不斷逼人行割禮，他們自己會失

去救恩，被趕出去，因為他們不真的相信耶穌。 

信耶穌簡不簡單，簡單，只要相信他為我們死，三日後復活，是我們的救主，你就是基督徒。可

是，保持信仰的純正性，一生單單信靠他，就不簡單。我希望在座的每一位都能上天堂，可是我也知

道我們當中，有些人上不去，因為天堂的路窄，是不是真正的信耶穌只有自己和天父知道，以色列人

很可惜，被趕出去了，我們這些基督徒，也要小心，恐怕我們也被趕出去了。 

結論結論結論結論 

我希望，我們可以除去傳統文化的包袱，除去自己的驕傲，而單單信靠耶穌。請告訴你旁邊的人

說，讓我們一起上天堂。我們一起來禱告。 


